

INFORME DE ACTIVIDADES QUE PRESENTAN EL PRESIDENTE Y EL SECRETARIO GENERAL EJECUTIVO, AL COMITÉ DIRECTIVO DEL INSTITUTO IBEROAMERICANO DE DERECHO CONSTITUCIONAL

El Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional se constituyó en la ciudad de Buenos Aires en el mes de marzo de 1974 por algunos juristas latinoamericanos, y en la actualidad cuenta con varias secciones y coordinaciones nacionales que realizan diversas actividades académicas y han colaborado con el comité directivo para organizar varios eventos de derecho constitucional, que a su vez se han recogido en numerosas publicaciones que han incrementado en forma notable los estudios sobre los regímenes constitucionales de Iberoamérica.

En tal virtud, en los seis años que tenemos como responsables ante el comité directivo de las labores de el Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional, damos cuenta de los eventos y publicaciones, así como de las secciones y coordinaciones que se han formado paulatinamente en varios de nuestros países, en la inteligencia de que consideramos que estas actividades han sido el resultado de la colaboración entusiasta de un número cada vez creciente de constitucionalistas iberoamericanos, y por ello tenemos la esperanza de que estos esfuerzos se intensifiquen en los próximos años y que en la reunión del propio Comité Directivo que debe efectuarse con motivo del Segundo Congreso Iberoamericano de Derecho Constitucional, se adopten acuerdos de gran trascendencia para impulsar con mayor vigor el desarrollo de los estudios de derecho constitucional tanto comparativos como nacionales.

Queremos expresar nuestro agradecimiento a todos y cada uno de los destacados constitucionalistas de Iberoamérica que han participado y colaborado de manera tan brillante en todas nuestras

reuniones, y en particular al señor rector de la UNAM, doctor Guillermo Soberón Acevedo, por su apoyo y aliento constantes a los eventos que ha organizado este Instituto en la propia Universidad, y además proporcionándonos una subvención anual para los gastos administrativos de la Secretaría General; así como al doctor Dieter Koniecki, dinámico e infatigable representante de la prestigiada Fundación Friedrich Ebert de la República Federal de Alemania, primero en México y actualmente en España, quien ha obtenido para varios de los más importantes Congresos y Coloquios del referido Instituto, el decisivo patrocinio de la citada fundación.

I

Congresos y reuniones académicas

1. *Primer Congreso Latinoamericano de Derecho Constitucional. (Derecho y realidad constitucional en América Latina)*, organizado por el propio Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional y por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, con el patrocinio de la Fundación Friedrich Ebert, de la República Federal de Alemania, y que se efectuó en la ciudad de México durante los días 25 a 30 de agosto de 1975.

Se abordaron los siguientes temas :

- a) *Predominio del Poder Ejecutivo en América Latina.*
- b) *Constitución y grupos de presión.*
- c) *Cambios constitucionales en América Latina.*
- d) *Función del poder judicial en los sistemas constitucionales latinoamericanos.*

Con los trabajos presentados en este Congreso se publicaron *cuatro volúmenes*, uno por cada uno de los temas mencionados; editados por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, en el año de 1977.

2. *Coloquio sobre el tema Evolución de la Organización Político-Constitucional en América Latina*, organizado también por el Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional, el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y la Fundación Friedrich Ebert; realizado en Oaxtepec, Morelos, durante los días 28 de marzo a 2 de abril de 1976.

Publicaciones:

a) Jorge Mario García Laguardia, *Evolución de la organización político-constitucional en América Latina, 1950-1975* (Crónica), UNAM, 1976.

b) *Evolución de la organización político-constitucional en América Latina*, 2 volúmenes publicados por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, *I, México y Centroamérica*, México, 1978; *II, Sudamérica y España*, México, 1979.

Con motivo de este Coloquio y con materiales presentados en el mismo, fueron publicados otros dos libros:

a) Carlos Restrepo Piedrahita, *25 años de evolución político-constitucional, 1950-1975*, Universidad Externado de Colombia, Bogotá, 1976.

b) Eduardo Ortiz Ortiz, Costa Rica: *Estado social de Derecho*, San José, 1977.

3. *Simposium Internacional sobre constitucionalización de los partidos políticos*, organizado por la Cátedra de Derecho Político de la Universidad de Salamanca, en colaboración de la Fundación Friedrich Ebert y bajo los auspicios del Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional; efectuado en la ciudad de Salamanca, España, los días 19 al 22 de abril de 1977.

Publicación: Pedro de Vega (editor), *Teoría y práctica de los partidos políticos*, Cuadernos para el Diálogo, Edicusa, Madrid, 1977.

4. Simposio Internacional sobre *Federalismo y regionalismo contemporáneos*, organizado por el Departamento de Teoría del Estado de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad

de La Laguna, con la colaboración de la Fundación Friedrich Ebert y del Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional, realizado en la propia ciudad de La Laguna, Canarias, España, durante los días 26 de septiembre a 3 de octubre de 1977.

Publicación: Gumersindo Trujillo (editor), *Federalismo y regionalismo en la Constitución española de 1978: El Estado "Federal-Regional"*, Centro de Estudios Constitucionales, Madrid, 1979.

5. *Segundo Coloquio Iberoamericano de Derecho Constitucional* sobre el tema, *La jurisdicción constitucional en Iberoamérica*, organizado por la sección colombiana del Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional, el propio Instituto y la Universidad Externado de Colombia; efectuado en la ciudad de Sochagota, Colombia, en los días 7 a 11 de noviembre de 1977.

Publicación: Se encuentra en preparación el volumen que contiene los trabajos presentados, el cual será editado por la Universidad Externado de Colombia, pero varias de las ponencias y comunicaciones han aparecido en diversas revistas jurídicas de Latinoamérica, Estados Unidos y Europa.

6. *Terceras Jornadas Internacionales de Ciencia Política y Derecho Constitucional*, sobre el tema *El control parlamentario del gobierno en las democracias pluralistas*, organizado por la Cátedra de Derecho Político de la Universidad de Zaragoza, con la colaboración de la Fundación Friedrich Ebert y el Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional; celebradas en la propia ciudad de Zaragoza, España, en el mes de marzo de 1978.

Publicación: Manuel Ramírez (editor), *El control parlamentario del gobierno en las democracias pluralistas (el proceso constitucional español)*, Editorial Labor, Barcelona, 1978.

7. *Primer encuentro de constitucionalistas españoles y mexicanos*, organizado por la Coordinación de Humanidades de la UNAM, con la colaboración de los Institutos de Investigaciones Jurídicas de la propia Universidad, e Iberoamericano de Derecho Constitucional; efectuado en esta ciudad de México durante los días 26 a 30 de junio de 1978.

Publicación: Jorge Carpizo (coordinador), *Las experiencias del proceso político constitucional en México y España*, editado por la Coordinación de Humanidades y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, 1979.

8. *Cuartas Jornadas Internacionales de Ciencia Política y Derecho Constitucional*, sobre el tema *Sistemas federales y regionales*, organizado por la Cátedra de Derecho Constitucional de la Universidad de Valencia y con la colaboración del Instituto Iberoamericano de Derecho Constitucional, celebradas en la ciudad de Valencia, España, del 3 al 7 de octubre de 1978.

Varias de las comunicaciones se han publicado en diversas revistas jurídicas, especialmente españolas.

Secciones y coordinaciones

A) En funcionamiento:

1. *Argentina*. Presidente, profesor doctor Jorge Reinaldo A. Vanossi.
2. *Brasil*. Presidente, profesor doctor José Afonso da Silva.
3. *Costa Rica*. Presidente, profesor licenciado Eduardo Ortiz Ortiz.
4. *Colombia*. Presidente, profesor doctor Carlos Restrepo Piedrahita.
5. *España*. Coordinador, profesor doctor Pedro de Vega García.
6. *México*. Presidente, profesor licenciado Diego Valadés Ríos.
7. *Perú*. Presidente, profesor doctor Domingo García Belaúnde.

B) En formación:

1. *Ecuador*. Presidente, profesor doctor Camilo Mena Mena.
2. *Honduras*. Presidente interino, profesor licenciado José Osvaldo Ramos Soto.
3. *Panamá*. Presidente, profesor doctor César Quintero.

4. *Venezuela.* Presidente, profesor doctor Manuel García Pe-
layo.
5. *Uruguay.* Presidente interino, profesor doctor Aníbal Luis
Barbagelata.

Atentamente,

Ciudad Universitaria de México, 10 de julio de 1980.

Presidente
Dr. Héctor Fix-Zamudio

Secretario General Ejecutivo
Dr. Jorge Carpizo